

Rapport moral

Vigilantes 2022

2022, 2023... l'accélération des urgences	1
Un contexte national et international qui ne prête pas à la gaudriole	1
Plus proches de nous, des signaux pas plus rassurants	2
De bonnes raisons de garder espoir	2
Une agglomération qui prend la mesure de l'urgence ?	2
Des réseaux locaux solidaires et qui s'étoffent	2
Continuer à agir, mobiliser, informer... et planter !	3
Enjeu n°1 : Continuer à développer la pépinière	3
Enjeu n°2 : Recommencer à informer sur les enjeux agricoles et environnementaux	3
Enjeu n°3 : Favoriser l'engagement et la mise en mouvement... à sa mesure	3

2022, 2023... l'accélération des urgences

Un contexte national et international qui ne prête pas à la gaudriole

Cette semaine, un article dans Nature indiquait que 7 parmi 8 limites planétaires étaient franchies¹. Ce n'est qu'une nouvelle alerte parmi une multitude de signaux d'alarme lancés depuis déjà des années, sans qu'aucun gouvernement, de France ou d'ailleurs, ne prenne la mesure des changements à opérer.

Au contraire, à mesure que l'urgence climatique s'accélère, la répression du militantisme écologique se fait de plus en plus forte, non seulement en France mais partout dans le monde².

Parallèlement, et alors que les faits sont de mieux en mieux connus et affirmés scientifiquement, alors que les effets des changements climatiques se font ressentir de façon de plus en plus mordante dans nos chairs, déni, climato-scepticisme ou climato-rassurisme sont toujours, voire encore plus présents. Par exemple, une étude récente indiquait que la responsabilité humaine dans le changement climatique était de moins en moins reconnue en France (-7pts entre 2019 et 2022)³.

Et encore, on ne parle pas ici de la montée des populismes et des mouvements autoritaires...

—

¹ Publication par une équipe pluridisciplinaire de plus de 40 scientifiques internationaux. Plus d'infos : <https://reporterre.net/Sept-des-huit-limites-planetaires-depassees-un-diagnostic-tres-grave>

² Menaces de dissolution des Soulèvements de la Terre, création d'une cellule anti-zad par Gérald Darmanin, 1 500 personnes arrêtées aux Pays-Bas pour avoir bloqué une autoroute (<https://reporterre.net/1-500-personnes-arretees-aux-Pays-Bas-pour-avoir-bloque-une-autoroute>) . Pour plus de détails, voir <https://www.youtube.com/watch?v=3lcQ7okjBPM>

³ Sondage d'EDF dans 30 pays. Analyse par François Gemenne, co-auteur du GIEC : <https://twitter.com/Gemenne/status/1661346004484980737>

Plus proches de nous, des signaux pas plus rassurants

Il y a une poignée de semaines sortait Silence dans les champs, vaste enquête sur l'agrobusiness en Bretagne⁴. Ce livre (et les articles parus dans Le Monde qui l'accompagnent, écrits par le journaliste Nicolas Legendre) décrit les rouages et l'omerta qui entourent 60 ans de productivisme à marche forcée dans la région. Il a entraîné de vives réactions, dont celle d'un élu régional LR.

En parallèle, les journalistes qui enquêtent sur le secteur agricole breton (Inès Léraud, Morgan Large...) sont toujours menacés, leurs pneus déboulonnés.

Et dans notre agglomération ? Les constructions de lotissement se poursuivent, on acte des contournements routiers, et les tensions montent autour de sujets écologiques hautement politiques sur lesquels il faudrait du temps de concertation : méthanisation, éoliennes...

A la création de l'association, on s'était donné pour mission de promouvoir et développer les pratiques respectueuses de l'environnement et de développer l'autonomie alimentaire de l'agglomération. Aujourd'hui, notre raison d'être nous semble toujours autant d'actualité.

De bonnes raisons de garder espoir

On dresse un portrait sombre du contexte actuel, mais il y a encore de la lumière au bout du tunnel !

Une agglomération qui prend la mesure de l'urgence ?

Après un Plan Climat Air Energie Territorial (PCAET) franchement décevant, Dinan Agglomération semble vouloir faire mieux et associer plus étroitement les habitantes et habitants du territoire dans l'élaboration du Schéma de Cohérence Territoriale (SCOT). Il y a certes encore de la marge de progression, mais nous saluons tout de même franchement les efforts.

On peut aussi mentionner les avancées et démarches pro-actives à l'échelle des communes (Lanvallay, Languédias, Trébédan, Plouër sur rance, Broons...) portées par des élus qui siègent à l'agglo, et qui par l'exemple et la pratique permettent de faire bouger les lignes à la fois dans leur commune et dans l'agglomération. A noter que ces démarches sont très souvent en lien avec des initiatives citoyennes.

Notre collectif se veut partenaire des pouvoirs publics, en les accompagnant dans tous leurs efforts s'inscrivant dans l'urgence environnementale... mais aussi en n'hésitant pas à monter au créneau quand les ambitions ou les projets portés ne sont pas à la hauteur des enjeux ou contre-productifs. Cette posture, nous continuerons à la tenir en 2023.

Des réseaux locaux solidaires et qui s'étoffent

Ce qui nous porte également, c'est que nous ne sommes pas seules.

Rien qu'autour de la Pépille, notre pépinière associative, ça bruisse de bonnes ondes. Nous avons la chance d'être installées au sein d'une parcelle partagée et d'avoisiner des projets d'essences différentes (maraîchage, production de fleurs...) mais tous soucieux du vivant et développant l'entraide.

⁴ <https://splann.org/silence-champs-legendre/>

Pour ce qui est de la production de plants, nous sommes ravies d'avoir pu compter depuis le début sur le soutien de pépinières installées dans les environs (merci Les Champs Comestibles, merci les Jardins de Beauchêne !) ou d'amateurs particulièrement éclairés (merci les Jardins du Clos, à Plédéliac !). C'est notamment grâce à eux que nous avons déjà pu tant apprendre ensemble.

Aujourd'hui, nous sommes aussi ravies de voir d'autres pépinières aux démarches proches des nôtres émerger sur l'agglomération⁵. Multiplions la production d'arbres et faisons réseau !

Plus largement, la paysannerie est bien vivante et solidaire autour de nous et le bruissement des multiples envies et projets soucieux de l'environnement est réjouissant.

Continuer à agir, mobiliser, informer... et planter !

Dans ce contexte nuancé, les Vigilantes ne peuvent que poursuivre leurs actions, d'autant plus alors que les risques augmentent. Pour les temps à venir, nous identifions 3 enjeux.

Enjeu n°1 : Continuer à développer la pépinière

C'est notre projet phare du moment, et 2023 devrait être une année de fort développement ! A côté des aménagements en cours, on espère pouvoir mettre en œuvre des projets connexes pour donner à la pépinière toute sa vocation de lieu de sensibilisation et de base arrière pour la renaturation massive de l'agglomération.

On pense ici à des partenariats avec les écoles (un coin de la Pépille pour une forêt jardin à hauteur d'enfants ?), mais aussi au démarchage à entamer pour trouver des lieux de plantations futurs.

Enjeu n°2 : Recommencer à informer sur les enjeux agricoles et environnementaux

Avec le développement de mouvements de militance climatiques vient, en contre coup, la montée de la désinformation. Quel rôle peuvent jouer les Vigilantes pour garantir une information juste et participer à l'acculturation environnementale des habitantes et habitants de l'Agglomération ?

A son origine, notre collectif était surtout mobilisé autour de l'organisation de rencontres, projections, journées professionnelles... Peut-être est-il temps de faire renaître cette vocation première ?

Avec cette question, classique pour toutes les organisations engagées : comment informer, nourrir les débats, sans rester dans l'entre soi des personnes déjà convaincues ? On espère pouvoir se confronter à ces questions, en sachant que cela sera d'autant plus possible que de nouvelles forces vives nous rejoindront.

Enjeu n°3 : Favoriser l'engagement et la mise en mouvement... à sa mesure

Face à la menace, trois attitudes sont possibles : la tétanie, la fuite, ou l'action. Nous faisons clairement le choix de la troisième option, la seule à même de pouvoir avoir un impact sur les défis qui nous

⁵ Le Marais Fertile à Plouasne, Comme un Charme du côté de Dol...

attendent et la meilleure arme pour mettre en sourdine l'éco-anxiété. Et nous espérons inciter un maximum de personnes à faire ce choix également !

Dans nos rêves les plus fous, les Vigilantes est un outil et un support pour les initiatives environnementales sur l'agglomération, un point de ralliement possible pour toutes les personnes qui ont envie de s'investir dans la lutte contre l'urgence climatique, en particulier dans le domaine de l'agriculture et de l'alimentation. C'est comme ça que la structure a servi de support pour déposer un recours à Quévert l'an passé⁶, par exemple.

Continuer à favoriser le faire, sans jugement.

Faire du mieux possible, à la mesure de ses moyens.

Continuer à tisser des connections partout sur le territoire, pour renforcer les initiatives.

Les Vigilantes, ça reste toujours ce que nous en ferons collectivement !

⁶ Plus d'information sur ce recours dans notre rapport d'activité